

Comment fonctionne le Commonwealth?

Depuis 1965, le Commonwealth dispose d'un secrétariat international dont le siège est situé à Londres. Les employés du Secrétariat viennent de tous les pays du Commonwealth.

Le Secrétariat met à exécution les décisions des chefs de gouvernement dans les domaines politique, économique et social. En outre, il organise des réunions et conférences où des spécialistes des pays du Commonwealth élaborent et exécutent les programmes adoptés.

Tous les deux ans, les dirigeants des pays membres se rencontrent, dans le cadre de la réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth (RCGC), afin d'examiner l'état de la coopération entre les pays membres, de se consulter au sujet des grands dossiers internationaux et de prendre des décisions sur des questions importantes.

La dernière RCGC, tenue à Harare, au Zimbabwe, du 16 au 22 octobre 1991, a abouti à la «Déclaration de Harare», qui réaffirme la volonté des pays membres d'appliquer la Déclaration des principes du Commonwealth et énonce les objectifs du Commonwealth pour les années 90 et après.

Deux RCGC ont eu lieu au Canada, l'une à Ottawa en 1973 et l'autre à Vancouver en 1987.

Des organisations privées font également partie du Commonwealth. Il s'agit d'organisations non gouvernementales et d'associations qui jouent un rôle important au niveau de la base. Il en existe à peu près 200 au Canada et dans les autres pays du Commonwealth. Elles lient des sociétés et des milliers de personnes dans le cadre d'un vaste réseau international d'organisations professionnelles, éducationnelles, culturelles et sportives et d'organisations de services.

Pourquoi le Commonwealth est-il important pour le Canada?

Comme la Francophonie et l'Organisation des États américains, le Commonwealth demeure une des principales fenêtres du Canada sur le monde. Il procure à notre pays une influence sur le plan international qu'il n'aurait pas autrement. Il crée

une relation privilégiée entre le Canada et les gouvernements de 49 autres pays - qui représentent le tiers des États membres des Nations Unies.

Le Commonwealth est une importante tribune où nos diplomates peuvent faire valoir les positions du Canada et favoriser la création d'un consensus Nord-Sud sur des questions comme la démocratisation, le respect des droits de l'homme, l'égalité des sexes, la lutte contre l'apartheid en Afrique du Sud, la protection de l'environnement, la dette du tiers monde, la non-prolifération des armes nucléaires, le contrôle des armements, et ainsi de suite.

Le Commonwealth permet au Canada de mieux comprendre les préoccupations des autres pays et de mieux connaître leurs cultures, leurs traditions et leurs modes de vie. Il peut ainsi accorder son aide aux pays qui en ont le plus besoin.

Le Commonwealth est une tribune où le Canada peut contribuer à la promotion des valeurs fondamentales telles que la démocratie, le respect des droits de l'homme, l'égalité des sexes et la paix.

Le gouvernement du Canada investit environ 40 millions de dollars par année dans les programmes du Commonwealth.

Le gouvernement du Canada offre des bourses, dans le cadre du Programme des bourses d'études et de perfectionnement du Commonwealth, à des étudiants de pays du Commonwealth pour leur permettre de faire des études supérieures dans d'autres pays du Commonwealth.

DÉCLARATION DES PRINCIPES DU COMMONWEALTH

Le Commonwealth n'a pas de constitution, mais il a des principes officiels. Les chefs de gouvernement ont adopté ces principes à leur réunion de Singapour en 1971 et les ont réaffirmés à l'unanimité lors de leur dernière réunion, à Harare. La Déclaration des principes du Commonwealth énonce quatre principes communs :

- maintenir la paix et l'ordre dans le monde par l'intermédiaire des Nations Unies;